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Este domingo 21 , elegimos Presidente, 
Parlamentarios y consejeros regionales.

EL DOMINGO SE VOTA 
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manera muy merecida en la ronda de los 
ocho mejores.
La evaluación global de lo hecho por el 
cuadro U21 sanfelipeño es a todas luces 
positiva, eso el técnico lo dejó muy cla-
ro: “Fue una temporada especial, hay que 
recordar que el año pasado solo se jugó 
una o dos fechas, después vino una para 
muy larga que en la práctica obligó a par-
tir de cero, porque el poder jugar no tiene 
punto de comparación con entrenar. En 
estos niveles es fundamental competir, 
y este equipo eso lo hizo muy bien, acá 
quedaron cosas muy positivas”, culminó.

En ese sentido, el munici-
pio, realizó una jornada se 
sociabilización, que tuvo 
muy buena recepción entre 
los vecinos y que fue reali-
zada en el salón municipal.

En la comuna de Los An-
des, uno de los importantes 
proyectos, es la implemen-
tación de nuevas ciclovías, 
con el objetivo de promo-
ver  el deporte. 

Los andinos se prepa-
ran para enfrentar la liguilla 
que definirá el ascenso a la 
segunda división profesio-
nal.
El próximo viernes 26 los 
albiverdes se enfrentarán 
a Rengo en el Estadio Re-

Ciclovias en Los Andes

Trasandino se prepara 
para liguilla

El 2 a 0 en contra sufrido ante 
Cobreloa, no empañó en lo absoluto la 
extraordinaria campaña del equipo Sub 
21 de Unión San Felipe en el torneo de 
Fútbol Joven, donde logró instalarse de 

gional de Los Andes y con 
esto darán el punta pie ini-
cial al mini torneo de dón-
de saldrá quienes cambien 
de categoría.

Fútbol joven del Uní Uní cerró el año positivamente
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Un total de 18 recorridos esta-
rán disponibles en las diferentes zonas 
rurales de las seis comunas para estos 
comicios del 21 de noviembre
Como ya es tradición, para estas Elec-
ciones Presidenciales a realizarse este 
domingo 21 de noviembre, la provin-
cia de San Felipe contará con servicio 
de transporte gratuito para acercar a 
votantes, especialmente de sectores 
rurales, hasta los locales de votación 
en cada una de las seis comunas.
Así lo dio a conocer el Delegado Pre-
sidencial Provincial de San Felipe, 
Boris Luksic Nieto, quien destacó esta 
instancia que se coordina de manera 
conjunta entre la Secretaría Regional 
Ministerial de Transporte y la Delega-
ción Presidencial de San Felipe.
“Ya desde hace algunas elecciones, 

hay un proceso de licitación respecto 
de la Seremi de Transporte, donde se 
licitan los recorridos para los lugares 
alejados, sectores rurales de los loca-
les de votación y, por lo tanto, van a 
ser los mismos recorridos definidos en 
elecciones anteriores, tanto en San Fe-
lipe, como en el resto de las comunas 
de nuestra provincia. Es gratuito, lo 
que permite que las personas puedan 
tener mayor participación y no tengan 
que hacer un gasto especial para ser 
parte de una elección tan importante 
como es esta, donde en el caso nuestro, 
elegimos Presidente de la República, 
Diputados y Consejeros Regionales”, 
destacó la autoridad provincial.
De igual manera, Luksic hizo un lla-
mado a la comunidad a participar de 
estos comicios electorales, pues ya 

Los distintos organismos que 
deben garantizar el proceso se reunie-
ron para ver los diferentes roles que 
deben cumplir, donde habrá transporte 
gratuito y los locales de votación serán 
prácticamente los mismos, los cuales 
serán custodiados por el Ejército a par-
tir de este viernes.
Este domingo se realizarán las segundas 
elecciones masivas en tiempos de pan-
demia, razón por lo cual al elegir presi-
dente, diputados y consejeros regiona-
les, se espera una gran participación de 
la comunidad, ante o cual se realizó la 

tradicional reunión de coordinación de 
estos procesos con las fuerzas de orden 
y seguridad, los municipios que ven la 
logística en los locales de votación y la 
junta electoral de Los Andes a cargo del 
proceso en la provincia.
En este sentido, en la provincia  serán 
los mismos locales tradicionales, sin 
mayores cambios, donde habrá incluso 
la posibilidad de sufragar con la cedula 
de identidad vencida, pero sólo hasta 
cierta fecha.
Según comentó Héctor Ibáñez, pre-
sidente de la Junta Electoral de Los 

Este domingo provincia de San Felipe contará con transporte
 de acercamiento gratuito hacia y desde locales de votación

Coordinan proceso electoral para la provincia de Los Andes

se han realizado las 
coordinaciones nece-
sarias para contar con 
toda la seguridad ex-
terna de los recintos 
de votación, a cargo 
de Carabineros; como 
también con la segu-
ridad sanitaria a cargo 
de la Seremi de Salud, 
cuyos funcionarios se 
encontrarán en terreno, 
especialmente fiscali-
zando que no se regis-
tren aglomeraciones 
que pongan en riesgo 
la salud pública en este 
contexto de pandemia 
por COVID-19.

Andes “podrán sufragar 
quienes tengan la cédu-
la de identidad vencida 
desde octubre de 2019 en 
adelante con pasaporte, no 
así otro documento identi-
ficatorio”.
Además en esta ocasión 
se mantendrán los proto-
colos de pandemia, por 
lo que se debe acudir con 
mascarilla obligatoria y 
alcohol gel, así como tam-
bién en lo posible llevar un lápiz, ante 
lo cual se hizo un llamado a asistir tran-
quilos a este proceso electoral.
Por su parte, Ricardo Figueroa, Delega-
do Presidencial de la Provincia de Los 
Andes comentó que “hemos realizado 
una  reunión colaborativa que partici-
pan en este proceso, estamos colabo-
rando para hacer máxima difusión y 
entregar garantías de orden publico con 

carabineros, PDI y el ejercito, quienes 
el día viernes toma el control de los co-
legios”
Este viernes se fiscalizarán los distintos 
locales de votación para que todo este 
correctamente funcionando y adaptar 
todo para facilitar los sufragios, por 
ejemplos a las personas que tengan al-
gún tipo de discapacidad, siendo la idea 
que la gente participe en este proceso 
eleccionario.
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El martes 2 de noviembre comenzó el juicio oral en el Tribunal Oral en lo 
penal contra los dos implicados en el homicidio del joven de 24 años  Christian 
Tapia Trigo, quien fuera asesinado al interior del supermercado Zacar tras recibir 
una golpiza en  su interior el 12 de enero del año 2020.
Como se recordará, este joven fue golpeado por más de 30 minutos, donde  todo 
comenzó tras un choque hombro con hombro entre el dependiente y la víctima 
y este a raíz de sus conocimientos de artes marciales lo redujo y golpeó hasta in-
movilizarlo, ingresando posteriormente el funcionario de Ejército Nicolas Bertin 
quien siguió propinando la golpiza,  hasta que los imputados Patricio Veas Palma 
y Bertin Meneses se percataron que Tapia no reaccionaba y posteriormente el 
SAMU constató la muerte.

Durante este tiempo se han visto varios aspectos como los registros en video, 
donde las imágenes muestran una serie de llaves de jujitsu, además de una serie 
de golpes en la cabeza, dejaron en varias ocasiones inconsciente a la víctima. 
Tras incorporarse nuevamente era brutalmente golpeado.
Por su parte, el Militar Nicolas Bertín Meneses llegó al local cerca de las 13.50 
usando un arma a fogueo, golpeó  a la víctima y reventó un pack de cervezas en 
su cabeza. El video muestra como el militar pone el pie en el cuello del fallecido 
para luego pegarle en varias ocasiones.
Al respecto, Jorge Tapia, padre de Christian señala que “esperamos sea una con-
dena ejemplificadora y se de lo máximo de presidio a los asesinos de mi hijo”.
Cabe mencionar que la familia señala que han sido meses difíciles, donde incluso 
han lidiado con problemas de salud a raíz de este proceso que han afectado a 
familiares de la víctima.
Asimismo agradecen el apoyo dela gente en este caso, donde incluso gente que 
no conoce a nadie a de la familia ha entregado apoyo exigiendo justicia.
Se espera que la próxima semana termine el juicio en contra de los acusados y 
se ponga fecha para la lectura de sentencia, donde hasta ahora han declarados 
peritos y testigos de este hecho altamente bullado en la comuna de Los Andes.

Durante dos meses, y cada día martes, se efectuó este servicio en 
sede vecinal de Viña Errázuriz. Ahora, este operativo se hará en otro punto 
de la comuna
Un positivo balance se realizó desde el Cesfam “María Elena Peñaloza Mo-
rales” sobre el operativo denominado “Atención Odontológico en Terre-
no”, que funcionó durante dos meses en la sede vecinal de Viña Errázuriz.
Sobre esta estrategia, la jefa de Odontología del Centro de Salud Familiar, 
Constanza Ureta señaló que hubo una buena respuesta de la comunidad de 
dicho sector de la comuna de Panquehue.
“Vimos hartos pacientes. Atendíamos entre 10 y 12 personas. Por ejemplo, 
varias de ellas fueron hartas veces para hacerse el tratamiento completo. 
Prácticamente, hicimos las mismas prestaciones que realizamos en el Ces-
fam; así que hacemos un balance bastante positivo de esta iniciativa”, ma-
nifestó.
La odontóloga precisó que las prestaciones realizadas todos los martes 
en la unidad vecinal de Viña Errázuriz fueron limpiezas, restauraciones y 
extracciones. “En general, los pacientes se hacían el tratamiento integral. 
Además, los días miércoles, atendíamos programas específicos de prótesis 
a aquellas personas que tienen dificultades de ir al Cesfam”, detalló.
Por último, Constanza Ureta comentó que el operativo cumplió el objetivo 
de descentralizar las atenciones: “La mayoría de los pacientes que vimos 
eran personas que hace tiempo que no iban al Cesfam, ya sea por proble-
mas laborales o de desplazamientos. Entonces, se logró dar las atenciones 
a esas personas que no tenían sus controles al día. También, vimos hartos 
niños, quienes tenían controles pendientes”.
Cabe resaltar que, por dos semanas, no se realizarán los operativos odonto-
lógicos en terreno, pero se espera que estos se retomarán en diciembre en 
otro punto de la comuna.

Comenzó el juicio oral contra 
los dos acusados de homicidio de 

Christian Tapia Trigo

Realizan positivo balance de “Aten-
ción Odontológico en Terreno” en 

Panquehue
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Tras el rebalse que sufrió ca-
nal de regadío en Michimalongo, 
la autoridad exigirá definir Modus 
Operandi para que este tipo de situa-
ciones no siga afectando a los veci-
nos y vecinas en distintos puntos de 
la comuna y, a la vez, evitar que se 
desperdicie un recurso tan escaso en 
momentos de sequía
El Administrador Municipal de San 
Felipe, Hernán Herrera Caballe-
ro,  convocará a los canalistas de la 
comuna, a definir medidas de mi-
tigación inmediatas respecto de la 
capacidad y mantención que tienen 
los canales de regadío. Esto luego 
de que nuevamente la Avenida Mi-
chimalongo sufriera los estragos de 
un desborde, anegando parte de los 
trabajos que se realizan en la cons-
trucción de la nueva calzada.
Según afirmó el Administrador Mu-
nicipal, el desborde no se produjo a 
causa de la existencia de basuras ni 
de escombros acumulados producto 
de los trabajos de reposición que se 
realizan en esta avenida, sino que 
se genera a partir de la cantidad de 
agua liberada durante la jornada de 

ayer, la cual excede la capacidad del 
canal.
“Este ha sido un problema de flujo 
de agua que soporta el canal existen-
te en el lugar, ese canal se encontra-
ba al interior de la propiedad de Ex-
cel, sin embargo, producto de la obra 
ha sido expropiado, por lo tanto hoy 
se encuentra en un espacio público 
y son los canalistas los responsables 
de mantener la limpieza de este ca-
nal”, advirtió Herrera.
En consecuencia, anunció que no-
tificarán a los canalistas para que 
regulen esta situación, además de 
exigir, de una vez por todas, obras 
de mitigación, que permitan reducir 

al máximo este tipo de emergencias 
que, a larga, generan enorme males-
tar no sólo en este sector, sino tam-
bién en otros puntos de la comuna 
donde habitualmente los canales se 
ven sobrepasados.
“Efectivamente la mayoría de los 
canales que se desbordan dice rela-
ción con canales destinados al riego, 
son aguas que atraviesan la ciudad 
y que desembocan en el sector po-
niente, por lo mismo, es que debe-
mos buscar medidas de mitigación 
en virtud de la crisis hídrica del Va-
lle del Aconcagua en general, por 
lo que esta mesa de trabajo buscará 
establecer ciertas condiciones para 

que el recurso hídrico no se pierda”, 
argumentó.
En referencia a cuáles podrían even-
tualmente ser algunas de las medidas 
a implementar, la autoridad anticipó 
que se podría pensar en cubrir los 
canales, lo que permitiría minimizar 
los riesgos de caídas y además evitar 
la eliminación de basura y escom-
bros, que también suele ser una de 
las causas frecuentes de obstrucción 
del paso del agua.
La Delegada Bi-Provincial de Ser-
viu, Patricia Boffa Casas, detalló 
que el trazo que se vio afectado por 
el desborde del canal fue entre Ciu-
dad de Mendoza y Comerciante Ca-
milo Leiva, y que a pesar de que no 
se produjeron daños en la obra, este 
tipo de incidencias provoca un retra-
so, puesto que, “hay que ver cómo 
se saca el agua, todo eso se estaba 
compactando en el lugar, porque 
recordemos que la empresa sólo se 
encuentra trabajando en lo que es 
calzada y no aceras, pero la empresa 
ya ha sacado el agua y está viendo la 
forma de seguir compactando”.

Municipio sanfelipeño notifica a canalistas, los convoca a mesa de 
trabajo y les exige medidas de mitigación por desbordes
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Fue en el marco de una reunión sostenida por 
la Alcaldesa Carmen Castillo Taucher con la 
jefa de unidad de Bienes Nacionales de esa 
Secretaría Regional Ministerial, Paola Fer-
nández, que esta última confirmó que no hay 
terrenos susceptibles de ser intervenidos para 
la ejecución de proyectos habitacionales.
Si bien la personera afirmó que se ha defini-
do un trabajo conjunto a objeto de revisar los 
distintos espacios que han cedido al munici-
pio de San Felipe, así como de otros que po-
drían también ser traspasados en comodato, 
lo cierto es que terrenos fiscales que cumplan 
con las características y exigencias asociadas 
a la construcción de proyectos habitaciona-
les, no hay.

Núñez, además de los becados 
junto a sus familias. 
Desde el municipio, felicitaron a 
los beneficiados y beneficiadas y 
a sus familias y los instaron  a se-
guir en la senda del deporte.

el hecho.
Según comentó el capitán Felipe Ulloa, 
subcomisario de los servicios de la Ter-
cera Comisaría de Los Andes “el sujeto 
fue detenido al interior del domicilio que 
compartían tras entrevistarse con la vícti-
ma, donde se determinó que eran relacio-
nes no consentidas”.

Gracias a la adjudicación del Barrio 
Casco Histórico Oriente comuna de Los Andes 
al Programa Quiero mi Barrio, del Ministerio 
de Vivienda y Urbanismo, se invertirán cerca 
de $800 millones para el mejoramiento de este 
sector emblemático de la comuna.
Hasta la Avda. Argentina se trasladaron las au-

Las diligencias permitieron dar 
rápidamente con el sujeto y aprehenderlo.
Tras el aviso de la víctima, los patrullajes 
preventivos de Carabineros de la subco-
misaria LLay LLay permitieron dar con el 
presunto implicado de un robo con inti-
midación al interior de una casa. Al mo-
mento de ser detenido se incautaron unos 
fierros unidos con cinta adhesiva que si-
mulaban ser una escopeta.
Así lo señaló el Capitán Rafael Ramírez, 
quien comentó que “las diversas diligen-
cias permitieron dar con un sujeto menor 
de edad que haría ingresado a un domi-
cilio sustrayendo el teléfono celular de la 
dueña de casa. Ella señala que este sujeto 
la habría amenazado con un armamento 

La escasez de alimento animal, ha de-
rivado en un constante aumento en su precio ha-
ciendo aún más difícil el mantener este golpeado 
rubro.
Proporcionar una ración de alimento más equi-
librada, disminuir las pérdidas en el consumo, 
facilitar su almacenamiento y transporte y prin-
cipalmente abaratar costos, son parte de las ven-

En Catemu, se realizó la 
entrega simbólica de las Becas 
Deportivas que otorga el Muni-
cipio a niños, niñas y jóvenes de 
nuestra comuna, destacados en 
alguna disciplina deportiva.
Un total de 10 beneficiados hubo 
este año, 5 futbolistas, 3 patina-
doras, una rugbista y una ciclista 
de montaña.
A esta ceremonia asistió el Alcal-
de Rodrigo Díaz, los concejales: 
César Brito, Belén Guerreño, 
Claudia Villar, Jessica González, 
Guillermo Vásquez y Claudio 

El alcalde Mauricio Quiroz y 
el director de Sernatur Región de Val-
paraíso, Marcelo Vidal, encabezan la 
primera actividad oficial en el marco 
de la Declaración de Putaendo como 
Zona de Interés Turístico [ZOIT]
En este contexto, se conforma una 
Mesa Público-Privada, donde parti-
cipan autoridades, directivos y expo-
nentes del turismo del ámbito regio-
nal y local con el objetivo de conocer 
y trabajar en conjunto en el Plan de 
Acción de la ZOIT.
Usted puede conocer en detalle los li-

Tras una reunión de trabajo sosteni-
da este miércoles en Valparaíso con la Seremi 
de Bienes Nacionales, Paola Fernández, para 
abordar el déficit de terrenos para viviendas 
sociales, la alcaldesa de San Felipe Carmen 
Castillo, aseguró que la representante del 
mencionado ministerio en la región, ratificó 
que no existe disponibilidad de predios fis-
cales para abordar la demanda habitacional 
en la comuna.

Por medio de un mensaje de 
WhatsApp logró pedir ayuda a un amigo 
y lograr la detención, decretando prisión 
preventiva por este hecho.
Personal de carabineros de la Tercera Co-
misaría de Los Andes detuvo a un sujeto 
de 52 años acusado de violar a una mujer 
que cuidaba en situación de discapacidad.
El sujeto aprovechando que cuidaba a esta 
mujer y mediante la intimidación, amena-
zaba a la mujer ara el ultraje, razón por 
lo cual mediante la aplicación de What-
sApp la víctima se contactó con un amigo 
y luego este con su madre para denunciar 

Carabineros detiene a menor que habría simulado 
portar una escopeta hechiza para robar en una casa

Ganadero de Rinconada mejora nutrición 
de animales elaborando su propio pellet

Becas deportivas en CatemuConformación de la Mesa Público-Privada de la 
declaración de Putaendo como Zona de Interés 

Turístico [ZOIT]

Alcaldesa de San Felipe asegura que Bienes 
Nacionales no tiene terrenos fiscales en San Felipe 

para construir viviendas

Detienen a sujeto acusado de violar a 
mujer que cuidaba en Los Andes

Anuncian programa de intervención para el mejoramiento 
del centro histórico de Los Andes

hechiza y se habría dado a la fuga”.
El imputado se mantiene a la espera de las 
instrucciones del fiscal de turno para esta-
blecer si pasa a control de detención. Des-
de la institución resaltaron que el buen re-
sultado de este procedimiento responde al 
oportuno llamado de la víctima y al rápido 
actuar policial.

Microchip para mascotas de Santa María
El Alcalde Manuel Leon Saa, 

visitó y acompañó el operativo de 
implantación de microchip (gratuito), 
que se realizó  en la plaza de Armas de 
la comuna de Santa María, estos fueron 
entregados desde la Subsecretaría de 
Desarrollo Regional. 

tajas de la alimentación del ganado a través de 
pellets, y eso lo tiene más que claro el agricultor 
Jaime Aballay de la comuna de Rinconada de 
Los Andes, que recientemente se adjudicó una 
peletizadora a través de un proyecto de inver-
sión de INDAP. La máquina permite convertir 
el alimento molido (afrecho, maíz, alfalfa, soja 
etc.) en pequeños gránulos o pellets a través de 
un proceso en que se mezcla y compacta todo 
el material.
La iniciativa busca, entre otras cosas, dar solu-
ción al incremento en el precio del forraje que se 
ha transformado en uno de los grandes proble-
mas que enfrentan los ganaderos de la región 
de Valparaíso producto de la mega sequía. La 
escasez de alimento animal, ha derivado en un 
constante aumento en su precio haciendo aún 
más difícil el mantener este golpeado rubro.

toridades, regionales, provinciales, comunales, 
y vecinos para participar en el lanzamiento del 
Programa Quiero mi Barrio, del MINVU que 
esta vez intervendrá al casco histórico de Los 
Andes, gracias a la postulación exitosa que rea-
lizó el municipio andino.
El Barrio Casco Histórico Oriente es el corazón 
de la comuna de Los Andes, corresponde a su 
damero fundacional cuyo origen se sitúa a fines 
del siglo XVIII, presentando un valor patrimo-
nial reconocible desde lo urbano-arquitectóni-
co y otros elementos intangibles como oficios 
y actividades culturales. Sin embargo, existe 
evidente deterioro de sus elementos, pocos es-
pacios deportivos y de esparcimiento, por una 
concentración de uso comercial y residencial.

La Municipalidad, además informó que 
se realizará una nueva implantación, 
con bajo costo, en el operativo de es-
terilización, que se realizará el 26 de 
noviembre.
Este operativo es parte de la “ley cho-
lito” donde los dueños están obligados 
a identificar a su mascota con algún 
método, en este caso la implantación de 
microchip es la más adecuada ya que no 
puede ser retirada de la mascota.
También, se agradecieron las gestiones 
de la jefa del departamento de Seguri-
dad Ciudadana Sra. Cristina Meza Es-
pinoza, junto a la Veterinaria Municipal 
Francés Hauva.

neamientos que trabajará Putaendo en 
el ámbito turístico por los siguientes 
cuatro años en el presente video de 
la primera reunión de la Mesa Públi-
co-Privada ZOIT.
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y la sustentabilidad ambiental. 
Este sistema permite que en sólo 21 días 
pueda cosechar sus hortalizas, generando 
un procedimiento que de la manera tradi-
cional sería imposible realizarlo. Ramiro 
Martínez, Coordinador de Prodesal, per-
teneciente a la Dirección de Desarrollo 
Comunitario de San Esteban, abordó la 
importancia de generar estas iniciativas 
que van de la mano con las problemáticas 
actuales y permiten capacitar a los usua-

rios para que generen producciones más 
amigables al medioambiente. “Estamos 
trabajando fuertemente en el ahorro del 
consumo del agua. Este proyecto, surge 
de una necesidad de la señora Mónica. 
Tenemos un módulo de piscina que pro-
duce mil lechugas sólo con mil litros de 
agua, es decir, bajo el sistema tradicio-
nal no se podría desarrollar. Hemos te-
nido un acompañamiento y una asesoría 
directa”, afirmó. 
En la línea de la hidroponía, el profesio-
nal manifestó que se están postulando 
17 módulos en la comuna para producir 

forraje para aves y ganado mayor y menor.

Internet inestable
En varias comunas de la Provincia de Los 

Andes, se generó intermitencia en Internet. Cuen-
tan qué, esta situación se debería al robo del ca-
bleado que entrega la señal.

La sequía obligó a replantearse los 
rubros hacia unos de menor consumo hí-
drico. Este fue el caso de Mónica Muñoz, 
mujer que durante años se dedicó a la pro-
ducción de flores y hoy puede obtener más 
de mil lechugas en sólo 21 días. 
El cambio climático y el avance de la se-
quía, ha significado que muchos producto-
res hayan cambiado de rubro, avanzando 
hacía uno más sustentable y que requie-
ra menos consumo de agua. Una de ellas 
fue Mónica Muñoz, vecina de la co-
muna que durante años se dedicó a 
la producción de flores. Debido a la 
compleja situación hídrica y a la dis-
minución de las ventas producto de la 
pandemia, emprendió hace más de 12 
meses en el cultivo de lechugas hidro-
pónicas, gracias a la asesoría y cola-
boración de los equipos de Prodesal 
San Esteban.
En rigor, hace un año inició en esta 
nueva aventura, postulando a un fi-
nanciamiento de INDAP, que le sig-
nificó la construcción e instalación 
de todo el equipamiento necesario, y una 
completa asesoría para desarrollar una 
labor que antes no conocía y que hoy le 
permiten el cultivo de mil lechugas.

Aries
Deje que todo fluya solo

Tauro
Mientras más intente que 
las cosas sucedan tal como 
desea, más obstáculos 
encontrará en su camino para 
concretarlas

Géminis
Momento oportuno para 
que se obligue a buscar 
soluciones reales a los 
problemas

Cáncer
Sepa que no ganará nada con 
escapar.

Leo
Aunque le cueste demasiado, 
intente sostener la autoestima 
alta

Virgo
No claudique. Esto lo 
ayudará a obtener sus logros 
tan deseados y cumplir con 
sus propósitos.

Libra
Será una fase óptima para 
reformar su vida personal.

Escorpio
Haga lo posible para 
acrecentar los vínculos 
familiares

Sagitario
Mientras más intente que 
las cosas sucedan tal como 
desea, más obstáculos 
encontrará para concretarlas

Capricornio
Procure pensar bien antes de 
realizar algún movimiento.

Acuario
Recuerde que deberá 
controlar los repentinos 
cambios que afectan a sus 
relaciones

Piscis
Procure tomar todos 
sus deseos de un modo 
constructivo.

El voleibolista Lillo
El multifacético concejal de San Felipe, 

Guillermo Lillo, sorprendió en una actividad 
deportiva, intentado jugar voleibol. Cuentan 
algunos mal hablados, que se habría llevado 
la pelota bajo la polera.

CUENTAN QUE... 

HORÓSCOPO

Cabaleros
Tras el triunfo, en una infartante definición 

a penales, donde Trasandino, avanzó a la Ligui-
lla, dirigentes e hinchas ya preparan las diversas 
cábalas, muchas de las cuales ya utilizaron en la 
fase inicial.

 

 Candidatos Cantantes
Todos los candidatos, realizan jingles, lo 

curioso es que la tecnología ha ayudado a que al-
gunos candidatos hayan utilizado su propia voz 
para sus canciones publicitarias.

Apoyada por Prodesal San Esteban: Productora de flores cambió de rubro y 
hoy cosecha lechugas hidropónicas gracias a innovador proyecto

“Bajó tanto la venta de flores, que inicié 
en esto de la hidroponía. Además, como 
el agua está tan escasa, sabíamos que era 
vital avanzar en este sentido. Presentamos 
un financiamiento a INDAP para poder 
sacar adelante esta iniciativa. Además, 
contamos con el apoyo permanente de los 
profesionales de INDAP, quienes desde el 
primer minuto, si tenemos alguna compli-
cación, los llamamos y vienen enseguida”, 
sostuvo Mónica. 

Tal como a ella, el equipo Prodesal desde 
el año pasado viene trabajando con un en-
foque marcado al cambio climático, direc-
cionando su labor hacia el ahorro hídrico 
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Se abordaron temas como 
reanimación cardiopulmonar, o qué 
hacer en caso de obstrucción de la 
vía aérea, quemaduras, heridas, 
hemorragias, o cómo detectar un 
infarto o ACV
Desde que inició sus funciones en 
abril de este año, el equipo del SAR 
Centenario, Servicio de Urgencia 
de Alta Resolutividad, ha tenido 
muy buena acogida en la comuni-
dad. Como una forma de retribuir 
la recepción que han vivido traba-
jando con vecinas y vecinos de Los 
Andes, sus profesionales lanzaron 
un programa de capacitación y 
educación, iniciativa denominada 
“Todos podemos ser Héroes”. 
En esta primera instancia, llevada 
a cabo junto al área de Promoción 
de Salud del Cesfam Centenario, 
se convocó a profesores, asistentes 
de la educación y apoderados para 
abordar temas de salud tan relevan-
tes como primeros auxilios, reani-
mación, o un tema tan recurrente 
como obstrucción de la vía aérea en 
niños y adultos.

María Esperanza Gómez, enfermera 
coordinadora del SAR, detalló que 
también se abordaron otros temas 
que pueden ser clave a la hora de 
trabajar con niños pequeños o púb-
lico en general, y que es muy impor-
tante conocer un poco más para sa-
ber qué hacer en caso de prevención 
e infecciones, signos vitales, que-
maduras, heridas y hemorragias, 
picaduras y mordeduras, curacio-
nes, caídas, intoxicaciones, convul-
siones, cómo detectar un infarto o 
ACV, vendaje e inmovilización, así 

como el traslado de pacientes.
Las tres jornadas de aprendizaje 
se realizaron en dependencias del 
Gimnasio Centenario, donde hubo 
activa participación de los asistentes 
quienes pudieron llevar lo aprendi-
do a la práctica con muñecos fan-
tomas. Carlos Pradenas profesor de 
lenguaje del C.E.I.A. Dr. Osvaldo 
Rojas declaró: “están bien prepara-
das en la parte teórica y práctica, es 
la expectativa que yo tenía del cur-
so. Cuando llegan estas situaciones 
hay que reaccionar y aplicar los co-

Equipo SAR Centenario capacitó en primeros auxilios y 
urgencias a profesores y asistentes de la educación de Los Andes 

nocimientos en el momento preciso, 
son minutos donde uno puede sal-
var la vida de una persona. Sé que 
es un trabajo intenso el que hace el 
SAR, mis felicitaciones y agradeci-
mientos al equipo”.
Claudio López, enfermero del SAR 
Centenario, profundizó sobre RCP 
a los participantes. El profesional 
señaló: “ha sido una buena jornada, 
y para mi una buena experiencia 
enseñar a la gente. Entre mayor co-
nocimiento tiene la comunidad, es 
mejor para poder salvar vidas tanto 
en el domicilio como en el colegio, 
en este caso con los profesores”.
En la actividad estuvo presente 
el alcalde Manuel Rivera, quien 
destacó este tipo de iniciativas de 
aprendizaje, promoción de salud 
y vinculación con la comunidad. 
“Quisimos partir por nuestros estab-
lecimientos educacionales, vamos a 
seguir esta cobertura con distintas 
otras instituciones y organizaciones 
que lo están pidiendo, para acercar 
estos componentes del ámbito de la 
salud”.


